

Sanson, le bourreau de Louis XVI est mort dans son lit car la loi déclare expressement que le bourreau est innocent de l'homicide que la loi lui ordonne de commettre. Louis Faroux n'eut pas cette chance. Un jour de 1813, à Montbrison, un coup de poignard mortel vint rappeler que le métier de bourreau peut parfois être dangereux. Le Journal de Montbrison ne rapporta pas l'événement, comme si, effectivement, la société n'aimait pas évoquer le personnage du bourreau.

Claude LATTA

 / "A NEUF CENTIMES PAR TETE" : en 1902

ce que coûtait le Président de la République aux Français.

Le 13 décembre 1902, un hebdomadaire montbrisonnais publiait un entre-filet sous le titre "A neuf centimes par tête". Cet article indiquait combien chaque français devait verser pour entretenir d'une façon décente le chef de l'Etat : logement, nourriture, blanchissage, voitures et trains spéciaux... La somme s'élevait alors à un peu moins d'un décime par an, soit exactement neuf centimes.

Le chroniqueur indiquait qu'il tenait ce calcul d'un économiste anglais. Ce britannique avait d'ailleurs effectué d'autres comptes pour différents chefs d'état étrangers. Ainsi le roi des Belges et le roi de Grèce reviennent chacun à 50 c à leurs sujets ; l'empereur d'Autriche à 45 c, le roi d'Italie à 44 c, le roi de Suède, 40 c, le Czar (de toutes les Russies) à 35 c, l'empereur d'Allemagne à 34 c et le roi d'Angleterre 2 c. M. Roosevelt revient à 22 c aux citoyens américains et le président de la Confédération helvétique à 6 millimes seulement (0,6 c).

Comme par hasard, dans un article suivant, on peut trouver les salaires horaires de quelques ouvriers. En voici le tableau (en centimes)

	1806	1852	1900
maçon	32,5	42,5	80
tailleur de pierre	32,5	42,5	85
ravaleur		50	120
couvreur	55	67,5	85
charpentier	30	50	90
menuisier	35	35	70
forgeron	50	50	80
terrassier	22,5	27,5	55
garçon maçon	20	26	50
garçon couvreur	30	45	55
homme de peine en serrurerie		22,5	52,5

Pour établir des comparaisons, il est intéressant de connaître le prix de quelques denrées alimentaires.

En 1900, au marché de Montbrison, on payait le beurre 2,20 F le kg, le fromage de chèvre 0,70 F la livre, celui de vache 0,35 F la livre.

Une douzaine d'oeufs coûtait 1,40 F, la paire de poulets 3,00 F, les pommes de terre violettes 5,50 F les 100 kg, les oranges 5 c pièce. Au marché de Panissières, le quarteron de pommes valait en moyenne 0,30 F. La miche de pain coûtait alors 0,40 F le kg.

Louis VACHER

